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□文/图 半岛全媒体记者 陈绪卫

在囤山社区，有一个这样的家
庭，提起他们家，认识的人都会流露
出羡慕和赞许的眼神。羡慕是因为他们
农家宴开得越来越火，赞许是因为他们
乐于帮助别人，带动周边赋闲在家的村
民就业，这就是高维峰和杜鹃一家。6
月8日，半岛记者见到了他们，听他们
讲述了他们幸福家庭的故事。

诚信经营，生意越做越大

高维峰和杜鹃是囤山社区有名
的“小老板”，刚结婚的时候一穷二
白，由于王哥庄地处山区，所以企业
少，就业机会也少。“我们这里地处
风景秀丽的崂山风景区，很多游客到
这边游玩，但中午却没有落脚吃饭的
地方。”高维峰对半岛记者说，看到
这个商机后，小两口就商量着利用这
有利的环境资源，在社区内开农家
宴。这既方便了游客休息就餐，又解

决了一家人的就业问题。
高维峰和杜鹃说干就干，开了社

区第一家农家宴饭店。然而创业初
时，并不是所有事情都是一帆风顺
的，二人也经历了许多挫折，但夫妻
二人并没有气馁。“由于以前从来没
干过，没有经验，所以在刚开始的时
候，遇到很多困难，我们就相互商
量，一起解决。”杜鹃说。
夫妻二人自经营农家宴饭店以

来，便一直将“诚信”融入到自己的
经营理念。饭店的原材料都是由二

人亲自监督，一定要保证食材的新
鲜；菜品的分量也要足，明码标价，
绝不欺瞒游客。正是由于夫妻二人
的用心经营，二人的农家宴饭店吸
引了众多游客前来就餐，生意也越
来越红火，“现在有很多客人都成了
‘回头客’，每次来崂山旅游，就来咱
家吃饭。”高维峰告诉半岛记者。夫
妻二人富起来之后，也不忘回报社
会，看到社区有很多失业的家庭妇
女，就吸收在家赋闲的妇女到他们
农家宴就业。

注重教育，自己以身作则

随着农家宴的生意越来越火，高
维峰一家人的生活条件也越来越好，但
夫妻二人仍不忘教育儿子高璐要勤俭、
不能铺张浪费。“勤俭节约是中华民族
的传统美德。一粥一饭，当思来之不易，
半丝半缕，恒念物力维艰”，夫妻二人经
常这样教育儿子。
在日常生活中，夫妻二人以身作

则，身体力行为孩子做榜样，处处做
到人走灯灭，养成随手关灯的习惯，
尽量节约每一滴水、每一度电；家里
面的每样东西能修复利用的，从来
不轻易地丢弃，尽量使其再发挥作
用。“虽然我们现在经济条件好了，
但是老祖宗留给我们的美德，我们
不能丢，要一直坚持下去。”高维峰
说。
在高维峰看来，孩子个性品德

的养成，除了受社会环境和学校教育
的影响外，家庭教育，父母与子女之
间的关系起着至关重要的作用。夫妻
二人对于儿子的教育也一直采取疏
导式、民主教育的方式，与儿子形成
朋友式的关系。在他们的教育培养
下，高璐已经成为一名德智体美劳全
面发展的好少年。
高维峰一家人也总是乐于帮助

别人，有什么好吃的经常会和邻居
分享，邻居家有什么难事，他们一
家人只要知道了，肯定会想方设法
地帮助邻居们。

□文/图 半岛全媒体记者 王虹程

有人曾出资20万，只为买他的酱
料配方；为了上市一款新品，他请挑
剔的食客免费试吃直到满意；他的
食品厂把质量放首位，不断创新升
级精益求精……他叫张琦，今年38
岁，2017年在王哥庄街道港西社区
开起了一家食品厂，并注册“麻辣天
下”品牌，主打麻辣小海鲜系列，产
品一经推出就大受市场欢迎。张琦
有着怎样的创业路呢？他做大做强
的秘诀在哪里？近日，半岛记者专访
了张琦，听他讲述了自己的酸甜苦
辣。
川菜的麻辣，粤菜的鲜香，湘菜

的香辣，鲁菜的酱香，当这四种味道
集合在一起，会是怎样呢？张琦把这
一愿景变为了现实。凭借独特的口
味，他的产品正畅销全国，物流仓库
里，每天发给20家加盟商和四五十家
代理商的货物堆得满满当当。“省里
和市里的食药监部门昨天刚来检查
完，事先不打任何招呼，主要检查的
就是大肠杆菌是否超标和防腐剂使
用等，我的产品经得起查，这也是让
我变得更好的动力。”提起自己的产
品，张琦充满自信。

提起自己涉足这一领域，张琦坦
言纯属偶然。“岳父家在曲家庄社区，
是一位老渔民，而我妻子又很喜欢吃
辣，我就把咱王哥庄新鲜的海货进行
了加工，没想到妻子很爱吃，后来又
邀请朋友来吃，同样很受欢迎，我就
萌生了创业的想法。”张琦介绍，早

在2015年，他先开了一家个体食品
店作为探索，食品店开了两年，他顺
势直接开起了食品厂。据悉，当前食
品厂里共有30余种产品，包括麻辣
鲜鱿，麻辣扇贝肉，麻辣鲍鱼螺，麻
辣基围虾，香辣小人鱼，美味蟹腿，
麻辣皮皮虾肉、麻辣豆块等，采用流

水线灌装，每小时可加工2000瓶，前期
仅创建食品厂的投入就达到了200万
元，如今线上销售达到了60%。
“最大的优势就是新鲜，口味独
特，不添加防腐剂。曾经有很多星级
酒店专门来我这品尝酱料，还带回去
模仿着调制，始终调制不出来，后来
有人要出20万元买我的配方，我没有
答应。配方是我生存的根本，当时为
了研制这个配方，我天天品尝，甚至
尝到嘴里起泡。”张琦告诉半岛记者，
他的创业路十分艰辛，为了在市场上
一炮打响，他还专门找了对麻辣海鲜
有研究的顾客免费品尝，直到顾客满
意。
张琦还有着丰富的人生经历。他

曾在昆明当过4年特警，多次代表部
队去参加散打比武，还在部队立过二
等功。退伍后，他做过私人助理，散打
教练，还开过养殖场当过厂长，最后
学了厨师，这一干就是十几年。张琦
说，自己的这股劲和当年在部队的历
练密不可分。以前当兵的时候训练很
辛苦，单腿立在地上，另外一条腿要
做出踢打动作并且半个小时不准落
地。不怕苦，不放弃，敢拼敢打，刻苦
钻研，部队养成的这些习惯直到今天
仍在受用。

从一穷二白到带动村民致富
囤山社区高维峰、杜鹃一家开办社区第一家农家宴，生活富裕了不忘帮助乡邻

为配好调料，他曾尝到满嘴起泡
青岛海田食品有限公司董事长张琦用心做企业，将本地海鲜深加工受到市场欢迎

张琦对产品未来的市场很看好。

高维峰一家三口。
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